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Olá! Tudo bem? 

Vamos dar continuidade à nossa aula de 

ortografia. Falaremos de novo sobre a 

grafia de determinadas palavras e 

expressões nessa nossa aula 1.2.  

Vamos lá?! 

As palavras cuja a última sílaba é “já” dão 

origem a palavras derivadas com j, por 

exemplo, a palavra canja – canjica; loja – 

lojista; cereja – cerejeira; gorja – gorjeta, 

todas com j.  

Na terminação “aje” também usamos o j: 

ultraje, traje, laje.  

Nas formas verbais terminadas em “jar” e 

seus derivados, também, usamos o j: 

arranjar, viajar despejar, arranje, 

viajaremos, despejaram. Formas verbais 

terminadas em “jar”: viajar – viajaremos; 

arranjar – arranje.  

Palavras de origem tupi são escritas com j, 

por exemplo, jenipapo, jiboia, pajé. 

Escreve-se com g as palavras terminadas 

em ágio, égio, ígio, ógio e úgio, por 

exemplo, adágio, privilégio, vestígio, 

relógio, subterfúgio.  

Saiba mais...  

Você sabe o que é um adágio? Um adágio 

é um tipo de provérbio popular com uma 

mensagem de teor moral, um ditado. Já, 

para a música, é uma música cujo 

andamento se apresenta de maneira 

lenta; a execução de um trecho musical de 

maneira lenta. 

São escritas com g as palavras terminadas 

em agem, igem e ugem, por exemplo, 

coragem, estiagem, vertigem, fuligem, 

ferrugem. Exceções: pajem e lambujem.  

Claro, todas as regras em Língua 

Portuguesa têm, e não são só as regras da 

Língua Portuguesa, são as regras de todas 

as línguas, são formadas de exceções. 

Então, aqui, a gente tem pajem e 

lambujem.  

Alguns empregos de X  

Depois de ditongo, usamos x ou ch? 

Depois de ditongo, emprega-se x e não ch.  

Você se lembra o que é um ditongo? É o 

encontro de duas vogais na mesma sílaba. 

Aqui, temos: faixa, trouxa, rouxinol, deixa, 

gueixa, encaixado.  

A exceção, mais uma: caucho e seus 

derivados: recauchutar, recauchutagem 

etc.  
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Importante!  

Não há regras para o uso do ch, somente 

do X.  

E depois de sílaba inicial “em”, usamos x 

ou ch? Você se lembra de que eu falei no 

slide anterior que para o ch não temos 

regras? Então, só pode ser o x.  

Depois de sílaba inicial, emprega-se o x, e 

não ch: enxaqueca, enxoval, enxaguar, 

enxuto e enxotar.  

Essa regra não se aplica às palavras com 

sílaba inicial “em”, formadas a partir de 

palavras grafadas com ch, por exemplo, o 

radical é cheio, aí você vai formar uma 

palavra a partir desse radical. 

Encher, em que en é um afixo, é um 

prefixo que vem antes do radical da 

palavra. Nesse caso não, você vai 

respeitar o radical da palavra; o radical é 

com ch, então, os derivados serão com ch 

também.  

 Cheio – encher - enchimento – 

enchente; 

 Charco – encharcado – 

encharcamento;  

 Chumaço – enchumaçado; 

 Chiqueiro – enchiqueirar. 

Agora mais um desafio para você. Vamos 

praticar?! 

Vamos completar essas palavras aqui com 

g ou com j. Vou dar um tempinho para 

você pensar.  

 Trajetória; 

 Angelical; 

 Tigela; 

 Presságio; 

 Rejeitar; 

 Ojeriza; 

 Berinjela.  

Pensou?! Então, vamos lá!  

 Trajetória, g ou j? J.  

 Angelical, g ou j? G.  

“ Mas, professora, anjo se 

escreve com j e angelical com 

g?” Lembre-se do começo da 

nossa aula de ortografia que eu 

disse que algumas palavras não 

seguem regra alguma. Você vai 

ter que memorizar ou, então, 

recorrer ao dicionário. Tá?! 

 Tigela? G.  

 Presságio? G. Essa faz parte da 

regrinha ágio, égio, ígio, ógio, 

úgio, presságio.  

 Rejeitar? J.  

 Ojeriza. J.  

 E berinjela, g ou j? J.  

Muito bem!  

Agora, o que significa a palavra ojeriza? 

Você sabe? Ojeriza é paúra, pavor. 

Tenho ojeriza de tal coisa, tenho pavor de 

tal coisa.  

Agora, vamos completar as palavras com 

ch ou com x.  

Vou dar um tempinho para você pensar, 

também, se essas palavras agora são com 

x ou ch.  

 Enxergar; 
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 Flecha; 

 Enchente; 

 Caxumba; 

 Colcha; 

 Faxina; 

 Xingar; 

 Machucado.  

Então, pensou?!  

 Enxergar, x ou ch? X; 

 Flecha, x ou ch? Ch; 

 Enchente, lembra? Essa palavra 

deriva da palavra cheio; cheio é 

com ch, logo, enchente, 

também, é com ch;   

 E caxumba, x ou ch? X;  

 E colcha? Ch; 

 Faxina? X;  

 Xingar? X; 

 Machucado? Ch.  

Tá certo?!  

Espero que você não tenha ficado nem 

machucado nem me xingando depois 

dessa aula de x, de ch, de g, de j, mas é 

uma aula importante para que você não 

escreva mais errado nas suas redações, 

nas suas provas, enfim, são aulas 

importantes para que você melhore o seu 

português e, assim, consiga fazer tudo 

certo nas demais disciplinas do seu curso. 

Está bem?!  

Chegamos ao fim de mais uma aula e te 

vejo na próxima aula.  

Até mais!  
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